



# INSTITUTO UNIVERSITARIO DE CALDAS

"Dignificando la escuela transformamos el mundo"

## GUÍA DE TRABAJO VIRTUAL

ASIGNATURA: RELIGIÓN

PRIMER TALLER - TERCER PERIODO ACADÉMICO 2021

Guía elaborada por: HÉCTOR HERNÁN RAMÍREZ RÍOS

### METAS DE APRENDIZAJE / COMPETENCIAS A DESARROLLAR

- Reflexionar el principio de misericordia como principio en Jesús en el contexto personal, familiar y comunitario
- Comprender que el auténtico cristiano es vicario de Cristo en la familia, la comunidad y la sociedad.
- Valorar los principios fundamentales de la vida social, de los cuales se orienta la doctrina social de la Iglesia.

### LECTURAS

#### LECTURA 1

##### RAÍCES DE LA DOCTRINA SOCIAL: PRIMEROS CRISTIANOS

El comportamiento de los primeros cristianos llamaba la atención de sus contemporáneos. Se negaban a rendir culto a emperadores y dioses. Valorado en el trabajo sin considerarlo oficio de esclavos. Vivían en la tierra como ciudadanos del cielo. Pero, sobre todo, era llamativo su forma de quererse y de ocuparse de los más necesitados: "es precisamente esta eficacia del amor entre nosotros lo que nos trae el odio de algunos que dicen: mirad cómo se aman, mientras ellos se odian entre sí. Mira cómo están dispuestos a morir el uno por el otro, mientras ellos están dispuestos, más bien, a matarse unos a otros" (Tertuliano, Apologético 39).

*Voy a mostrar las verdaderas actividades de los cristianos. Nos reunimos en asamblea. Oramos hasta por los emperadores, por sus ministros y autoridades, por el bienestar temporal, por la paz general. Nuestros presidentes son ancianos de vida probada, que han conseguido este honor, no con dinero, sino con el testimonio de su vida: porque ninguna de las cosas de Dios puede comprarse con dinero.*

*Aunque tenemos una especie de caja, sus ingresos no provienen de cuotas fijas, como si con ello se pusiera un precio a la religión, sino que cada uno, si quiere o si puede, aporta una pequeña cantidad el día señalado de cada mes, o cuando quiere. En esto no hay construcción, sino que las aportaciones son voluntarias, y constituye como un fondo de caridad. En efecto, no se gasta en banquetes, o bebidas, o despilfarros chabacanos, sino en alimentar o enterrar a los pobres, o en ayudar a los niños y niñas que han perdido a sus padres y sus fortunas, o a los ancianos que están confinados en sus casas, a los naufragos, o a los que trabajan en las minas, o están desterrados en las islas o en prisiones, o a los que están en las cárceles. Estos reciben su pensión a causa de su confesión de la fe, si su sufrimiento está motivado por pertenecer a los seguidores de Dios. (Tertuliano, S. II).*

*Cuando un obispo ama a los pobres, en su ciudad no hay pobres, porque la Iglesia de la ciudad es rica. Porque, ¿quién es rico fuera del Padre, del hijo y del Espíritu Santo? (...) Toma los diezmos y las primicias en favor de los pobres; pues por esta razón da (Dios) el mandamiento que dice: Da a los pobres. (De los Cánones de San Atanasio, siglo IV).*

*Socorrer a quienes los ofenden, haciendo que se vuelvan amigos suyos; hacen bien a los enemigos. No adoran dioses extranjeros; son dulces, buenos, pudorosos, sinceros y se aman entre sí; no desprecian a la viuda; salvan al huérfano; el que posee da, sin esperar nada a cambio, hay que no posee. Cuando*



# INSTITUTO UNIVERSITARIO DE CALDAS

"Dignificando la escuela transformamos el mundo"

## GUÍA DE TRABAJO VIRTUAL

ven forasteros, los hacen entrar en casa y se gozan de ello, reconociendo en ellos verdaderos hermanos, ya que así llaman no a los que lo son según la carne, sino a los que lo son según el alma.

Cuando muere un pobre, si se enteran, contribuyen a sus funerales según los recursos que tengan; si vienen a saber que algunos son perseguidos o encarcelados o condenados por el nombre de Cristo, ponen en común sus limosnas y les envían aquello que necesitan, y si pueden, los liberan; si hay un esclavo o un pobre que deba ser socorrido, ayudan dos o tres días, y el alimento que habían preparado para sí se lo envían, estimando que él también tiene que gozar, habiendo sido como ellos llamado a la dicha. (ARÍSTIDES, La Apología, Siglo II).

## RECURSOS

### VIDEO EN YOU-TUBE

#### RAÍCES DE LA DOCTRINA SOCIAL: LOS PRIMEROS CRISTIANOS

<https://www.youtube.com/watch?v=4Yc3lLdWUtA>

## ACTIVIDADES

### ANALIZA Y COMENTA ÁMPLIAMENTE

1. Los primeros cristianos llamaban la atención por el ejercicio de la caridad, en la actualidad, ¿sigue siendo la ayuda al necesitado el signo distintivo de los cristianos?
2. Elabora una lista de mínimo cinco características por las que, hoy en día, se reconoce a un cristiano.
3. ¿Conoces testimonios de cristianos perseguidos socialmente a causa de su compromiso con los más necesitados?

## LECTURA 2

### LA IGLESIA PRIMITIVA

#### 1. Los primeros cristianos:

Las enseñanzas y los gestos de Jesús penetrar o no ando en los primeros cristianos. Así, aun cuando Jesús ya no está físicamente con ellos, sus discípulos continuaron la tarea iniciada por él. Nadie que tuviera necesidad les era ajeno y, para dar ejemplo, ellos mismos ponían sus bienes en común y compartían todas las cosas.

*Todos los creyentes vivían unidos y lo tenían todo en común. Vendían sus posesiones y haciendas y las distribuyen entre todos, según las necesidades de cada uno. (Hch 2, 44-45)*

*Había allí un hombre paralítico de nacimiento, a quien todos los días llevaban y colocaban junto a la puerta Hermosa del templo para pedir limosna a los que entraban. Al ver que Pedro y Juan e iban a entrar en el templo, les pidió limosna. Entonces Pedro, acompañado de Juan, lo miró fijamente y le dijo:*

- Míranos.

*Él los miró esperando recibir algo de ellos. Pedro les dijo:*



# INSTITUTO UNIVERSITARIO DE CALDAS

"Dignificando la escuela transformamos el mundo"

## GUÍA DE TRABAJO VIRTUAL

- No tengo plata ni oro, pero te doy lo que tengo: en nombre de Jesucristo Nazareno, camina. (Hch 3, 2-6)

*Si alguien que tiene bienes de este mundo vea su hermano necesitado iniciativa de él, ¿Cómo puede permanecer en él el amor de Dios? Hijos míos, no nimo solamente de palabra, sino con hechos y de verdad. (1Jn 3, 17-18)*

*Aunque repartiera todos mis bienes a los pobres y entregar mi cuerpo a las llamas, si no tengo amor, de nada me sirve. (1 Cor 13, 3)*

## 2. Los Padres de la Iglesia

El profundo cambio que se produjo la comunidad cristiana durante el siglo IV, qué pasó es ser perseguido a ser reconocida e incluso agasajada por los poderes romanos, hizo peligrar el mensaje de Jesús de estar cerca de los más necesitados. Un grupo de personas de diferentes lugares, pero con el tesón de quién no quiere que se pierda el espíritu del Evangelio, alertaron a la comunidad cristiana sobre este peligro. Somos profetas a quienes se denomina Santos Padres o Padres de la Iglesia. Entre otros están: san Agustín, San Jerónimo, san Ambrosio, San Basilio y san Juan Crisóstomo. Su doctrina, a veces expresada en un lenguaje directo y duro, no deja de tener actualidad.

*Dime, ¿qué cosas son tuyas? Es lo mismo que si uno, después de ocupar su puesto en el teatro, impedir que los demás bien en la obra pensando que es para él sólo lo que se representa para todos. Así son también los ricos porque se adelantan a coger las cosas comunes y se las apropian. (San Basilio)*

*La naturaleza ha producido todas las cosas en común para todos. Pues Dios ordeno que todo se engendrase de manera que el sustento fuese común a todos y la tierra una especie de posesión colectiva de todos. La naturaleza creó un derecho común y la usurpación de un derecho privado. (San Ambrosio)*

*Las riquezas son cosas comunes y pertenecen también a tu consiervo, Cómo decirle y el aire y la tierra y todo lo demás. (San Juan Crisóstomo)*

*¿Qué sentido tiene que las paredes de nuestros templos estén cubiertas de perlas, mientras Cristo muere hambre en el pobre? (San Jerónimo)*

---

## LECTURA 3

### LOS POBRES, <<VICARIOS DE CRISTO>>

Ser vicario de alguien es tener las veces de la persona a la que se representa. Hablar de los pobres como vicarios de Cristo es afirmar que, en ellos, Cristo mismo se hace presente. Esta afirmación tan radical como sorprendente forma parte de la mejor tradición cristiana. Los textos que siguen dan cuenta de esta tradición que llega hasta nuestros días.

#### **Padres latinos**

*Nuestras cenas comunitarias expresan en su nombre cuál es su razón de ser: las llamamos ágapes, palabra que entre los griegos significa solidaridad. Ayudamos con estos gastos a los padres y no reunimos, como ustedes, parásitos que se vanaglorian de vender su libertad y de atiborrarse al precio de adulaciones. Tratamos a los pobres como hombres preferidos de Dios. (Tertuliano, 155-220)*



# INSTITUTO UNIVERSITARIO DE CALDAS

"Dignificando la escuela transformamos el mundo"

## GUÍA DE TRABAJO VIRTUAL

### **Alta Edad Media**

Leemos en los Proverbios: <<El que da al pobre presta a Dios>>.

*Alimenta pues al pobre, para que hagas a Dios deudor tuyo, y te conviertas tú en acreedor de Dios. Pues no te llama el Dios todopoderoso a la limosna como si le faltasen a él medios con que alimentar a sus pobres, sino que más bien te pone delante a los pobres para darte ocasión de redimirte a ti mismo. Por eso escribe el mismo libro: <<Las riquezas del hombre son su redención>> (San Pedro Damian, 1007 - 1072)*

### **Baja Edad Media**

*Y los hermanos de ningún modo reciban ni hagan recibir, ni pidan ni hagan pedir, pecunia como limosna, dinero para algunas casas o lugares; pero los hermanos sí que pueden realizar, en favor de esos lugares, otros servicios que no sean contrarios a nuestra vida. Con todo, los hermanos, en caso de necesidad de los leprosos, pueden pedir limosna para ellos. Pero guárdense mucho de la pecunia.*

*Y deben gozarse cuando conviven con gente de baja condición y despreciada, con los pobres y débiles y con los enfermos y leprosos, y con los mendigos de los caminos. (San Francisco de Asís, 1181 - 1226)*

### **Renacimiento y Reforma**

*No hay cosa más expresa en los libros sagrados del Viejo y Nuevo Testamento, que oráculos infalibles y sentencias del mismo Dios, en que nada se encomienda con más vehemencia ni se repite más frecuentemente que la misericordia y la limosna.*

*Lo que es más, ni aún a Dios ama el que no ama al prójimo; así lo asegura San Juan en sus Epístolas: <<El que poseyere hacienda en este mundo, y viendo a su hermano tener necesidad, le cerrará sus entrañas, ¿Cómo tendrá la caridad y amor de Dios?>> Y poco más abajo: <<Si alguno dijese que ama a Dios, y aborrece a su prójimo, es mentiroso, porque el que no ama a su hermano, a quién está viendo, ¿cómo puede amar a Dios, a quien no ve?>>. (Juan Luis Vives, 1492 - 1540)*

### **Barroco y Contrarreforma**

Para Dios es un honor que entremos en sus sentimientos más íntimos, hagamos lo que él hizo y realizamos lo que él ha ordenado. Pues bien; sus sentimientos más íntimos han sido preocuparse de los pobres para llamarlos, consolarlos, socorrerlos y recomendarlos. En ellos es en quienes ponía todo su afecto. Y él mismo quiso nacer pobre, recibir en su compañía a los pobres, ponerse en el lugar de los pobres hasta decir que el bien y el mal que les hacemos a los pobres los toma como hecho a su Divina Persona. (San Vicente de Paul, 1581 - 1660)

---

## LECTURA 4

### DIMENSIÓN SOCIAL DEL MENSAJE CRISTIANO PRIMITIVO

LA DOCTRINA SOCIAL CRISTIANA ESTÁ ÍNTIMAMENTE RELACIONADA CON LA HISTORIA DE LA SALVACIÓN

La doctrina social cristiana, al igual que la historia de liberación del pueblo de Dios, se encuentra descrita en los primeros libros de la Biblia, en los profetas, en los salmos y, sobre todo, en los evangelios y en las cartas apostólicas.



# INSTITUTO UNIVERSITARIO DE CALDAS

*"Dignificando la escuela transformamos el mundo"*

## GUÍA DE TRABAJO VIRTUAL

### Misión de Jesús

El evangelio muestra con abundancia de testigos como Jesús no fue indiferente al problema de la dignidad y de los derechos humanos, ni a las necesidades de los más débiles, de los más necesitados y de las víctimas de la injusticia. Jesús luchó contra la hipocresía, los abusos de poder, el afán de lucro de los ricos. Denunció a los indiferentes ante el sufrimiento de los oprimidos y les recordó que tendrán que rendir cuentas cuando vuelva a juzgar a este mundo.

En el evangelio se contienen claramente algunas verdades fundamentales del pensamiento social de la Iglesia. Así, por ejemplo, Jesús proclama una esencial igualdad en dignidad entre todos los seres humanos, hombres y mujeres, cualquiera que sea su etnia, nación o raza, cultura, pertenencia política o condición social.

En el mensaje de Jesús se encuentra la concepción de la persona como un ser social que debe relacionarse con los demás sobre los criterios de solidaridad, justicia y caridad.

Además de estos valores, evangelio se encuentra otros de no menor importancia, cómo son: los valores de referidos al origen de la vida y a la familia, los valores relativos al origen y naturaleza de la autoridad, que debe ser ejercida como un servicio al bien común.

### Misión de la iglesia

La iglesia, que continúa la misión iniciada por Jesús, aplica y desarrolla los principios contenidos en los evangelios. Moviéndose dentro de las estructuras de la sociedad civil, busca humanizarlas con espíritu de justicia y de caridad.

En la enseñanza y en la praxis social de la Iglesia de los primeros siglos de la Edad Media no hace más que aplicar y desarrollar los principios y orientaciones contenidos en los evangelios.

Los Padres de la Iglesia no sólo defendieron a los pobres y oprimidos, sino que también promocionaron en instituciones sociales como hospitales, orfanatos, hospederías y centros de enseñanza en la época en que las instituciones civiles apenas se encargaban de hacerlo. Labor que continúa desarrollando en nuestros días especialmente en los países más deprimidos económicamente. Gracias a la labor de la Iglesia se han abolido costumbres que atentan contra la dignidad de la persona, como el derecho a la vida, la esclavitud o la dignidad de la mujer.

Ante los problemas sociales, siempre presentes en las diversas épocas de la historia, pero que nuestro tiempo se hacen mucho más complejos, la Iglesia no puede abandonar su reflexión ética y pastoral para iluminar y orientar con su enseñanza social los esfuerzos y las esperanzas de los pueblos.



# INSTITUTO UNIVERSITARIO DE CALDAS

"Dignificando la escuela transformamos el mundo"

## GUÍA DE TRABAJO VIRTUAL

### ACTIVIDAD

Según los textos:

- ¿Cuáles son las causas de la pobreza?
- ¿Qué acciones se exigen a los cristianos?

**DESARROLLE CADA PREGUNTA EN RELACIÓN A CADA LECTURA**, serán en total ocho respuesta, cada una de ellas en media página.

### EVALUACIÓN

1. Después de leer los textos presentados, de observar y escuchar el mensaje del video, presenta como la intervención divina trasforma la vida del ser humano en todos los tiempos y circunstancias. Escribe un texto de 2 páginas.

### CRITERIOS DE EVALUACIÓN Y PLAZOS DE ENTREGA

Los criterios de evaluación se componen de la solución de cada punto de la actividad, cada componente corresponde a un 10% más la evaluación que constituye el 20% restante de la nota total. Debes leer las actividades y resolver los interrogantes propuestos, así lograrás los objetivos planteados.

### INFORMACIÓN DE CONTACTO

Este taller virtual debe realizarse de modo digital y enviarlo al correo [hecher963@gmail.com](mailto:hecher963@gmail.com)

El formato de entrega es libre.

### INFORMACIÓN DE CONTACTO

#### DOCENTE

- Nombre: PBRO. HÉCTOR HERNÁN RAMÍREZ RÍOS
- Grupos: 11 (Once)
- Correo: [hecher963@gmail.com](mailto:hecher963@gmail.com)
- Deben anexar en el correo sus números de documentos, nombre y grupo al que pertenecen.

#### REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS:

Cortés, J. y Castaño, G. (2008). HABLEMOS DE DIOS 11. Laguna, J. (ed). Bogotá D.C: Editorial Delfín Ltda

#### REFERENCIAS WEBGRÁFICAS:

<https://www.youtube.com/watch?v=4Yc3lLdWUtA>